

Columnas Estatales

09 diciembre 2025



SE COMENTA

Que muchas lecturas se le han dado a la atropellada **irrupción**, con portazo y todo, de la **senadora morenista Mariela Guírrez** en el informe de la **presidenta municipal de Tecámac, Rosy Wong Romero**, del mismo partido. Y es que al parecer **Guírrez** tiene la rara idea de que puede seguir jalando los hilos como si el suyo fuera un trienio de cuatro años, pero de fondo es una clara sublevación al mando **político estatal**, que ya le había invitado amablemente a guardar la **compostura**. Algo así como el dicho aquel de que “la que ya bailó, que ya se siente”

Dicen que en política la forma es fondo, y quizás parte del **origen** de este numerazo es que no fue invitada al evento, pero la verdad es que la **ex alcaldesa** quedó muy mal parada en esos términos de la **cividad política**, más aún al hacerse acompañar de un grupo de seguidores que, en papel de **verdaderos porros**, fueron agritar consignas que rayaron en la **violencia política de género**. ¿A todos los habrá enviado su líder de tribu?

Que el hecho de que puedan rendir sus informes los **125 presidentes municipales** de la entidad será un logro político importante para la **administración de Delfina Gómez Álvarez**, independientemente de que muchos **alcaldes** serán **aplaudidos** y otros **abucheados**, la esencia del asunto es que hay todas las condiciones para que cumplan con este ejercicio de rendir cuentas, y ya después sus gobernados los calificarán, aunque en muchos casos los resultados están a la vista.

Hay que destacar que a la fecha en el **Estado de México** hay **61 municipios gobernados** por Morena y otros **29** por sus aliados PVEM, o sea, tienen 7 de cada diez **presidencias municipales**, y sólo en tres municipios, **Ecatepec, Nezahualcóyotl y Toluca**, se concentra **21 por ciento** de los **17 millones** de pobladores **mexiquenses...**

Que hablando de las cuitas de algunos **ayuntamientos**, Chalco continúa sin **sexto regidor** tras la detención de “**El Jimmy**”. El cabildo aún no determina quién será el relevo luego de que la **FGJEM** capturó a **Christian Jesús** por presunto **aguachicoleo**. Los ediles le habían otorgado “un permiso” al regidor a fin de que **solucionara** su situación legal... que va par a largo. —

LA MAQUINITA

Cuando la negación no basta

:::: La afirmación del alcalde **Daniel Serrano** de que no existe indicio alguno que vincule a corporaciones policiales con la desaparición de Jeshua Cisneros busca acotar responsabilidades en un caso que, no obstante, permanece abierto y sin respuestas concluyentes; en contextos de desaparición, la revisión de videos, los operativos y la coordinación interinstitucional resultan indispensables, pero no sustituyen la obligación de mantener todas las líneas de investigación activas y transparentes, pues mientras no se conozca el paradero del joven, el peso de la exigencia pública seguirá recayendo sobre las autoridades encargadas de garantizar verdad, búsqueda efectiva y rendición de cuentas.

El desafío de la ciudad esponja

:::: La apuesta de Atizapán de Zaragoza por rehabilitar parques lineales y zonas verdes bajo el concepto de "ciudad esponja" apunta en la dirección correcta en un contexto urbano marcado por el crecimiento desordenado y la presión ambiental. Recuperar espacios públicos, renaturalizar áreas degradadas y restablecer conexiones hidroecológicas no solo mejora la imagen urbana, sino que atiende problemas de fondo como la gestión del agua y la convivencia comunitaria. Sin embargo, el reto de esta estrategia no está en el arranque de las obras, sino en su continuidad, mantenimiento y evaluación a largo plazo; solo con intervenciones bien ejecutadas, transparentes y sostenidas en el tiempo, la infraestructura verde podrá traducirse en beneficios ambientales reales y duraderos para la población.

ESPECIAL



Daniel
Serrano

:::: La afirmación del alcalde **Daniel Serrano** de que no existe indicio alguno que vincule a corporaciones policiales con la desaparición de Jeshua Cisneros busca acotar responsabilidades en un caso que, no obstante, permanece abierto y sin respuestas concluyentes; en contextos de desaparición, la revisión de videos, los operativos y la coordinación interinstitucional resultan indispensables, pero no sustituyen la obligación de mantener todas las líneas de investigación activas y transparentes, pues mientras no se conozca el paradero del joven, el peso de la exigencia pública seguirá recayendo sobre las autoridades encargadas de garantizar verdad, búsqueda efectiva y rendición de cuentas.

Las grietas del sistema

:::: La fuga de un interno sentenciado a 60 años de prisión por secuestro exprés en el penal de Tenancingo vuelve a evidenciar fallas en el sistema penitenciario del Estado de México y coloca la atención sobre la Secretaría de Seguridad que encabeza **Cristóbal Castañeda Camarillo**; aunque el funcionario ha informado sobre investigaciones y revisiones internas, el hecho deja preguntas abiertas sobre la vigilancia y el control en los centros de reclusión, más aún en un escenario de sobrepoblación, donde cada escape no solo representa un problema administrativo, sino un golpe a la confianza ciudadana y un riesgo que el Estado está obligado a atender con resultados claros.

ESPECIAL



Cristóbal
Castañeda

EL INSURGENTE

La ausencia del Estado

:::: Dos años después del enfrentamiento en Texcaltitlán, la caminata de paz con la que pobladores recordaron a quienes murieron aquel 8 de diciembre no solo es un acto de memoria, sino un recordatorio incómodo de la fragilidad del Estado en regiones golpeadas por el crimen organizado; la valentía comunitaria que hoy se honra nació del hartazgo frente a la extorsión, pero también del vacío institucional que dejó a una población entera enfrentando sola a la violencia, un vacío que persiste mientras ocho personas siguen desaparecidas y las investigaciones no arrojan resultados visibles, pese a los operativos y la presencia de fuerzas de seguridad, porque la paz duradera no se mide en patrullajes, sino en justicia, verdad y la certeza de que una comunidad no volverá a verse obligada a defenderse por cuenta propia.

De la unidad a resultados

:::: El llamado a la unidad que hizo la gobernadora Delfina Gómez Álvarez durante el Primer Informe de Gobierno de la presidenta municipal de Tecámac,



ESPECIAL

Rosa Yolanda Wong Romero, refleja una narrativa recurrente en los actos oficiales: la importancia de trabajar en equipo y dejar de lado las diferencias políticas. El mensaje no es menor en un municipio de crecimiento acelerado, donde los retos en movilidad, servicios y seguridad exigen coordinación real entre

niveles de gobierno. Sin embargo, más allá de los discursos de concordia, el desafío para la administración de Wong Romero será traducir esa sinfonía política en resultados visibles y sostenibles para la población, especialmente en rubros sensibles como salud, infraestructura y apoyo a las mujeres, pues la ciudadanía no evalúa la transformación por las palabras pronunciadas en un informe, sino por los cambios concretos que logra percibir en su vida cotidiana.

Rosa Yolanda
Wong.

Caminar seguras, más que obras

:::: El avance del programa "Caminemos Seguras" en municipios con Alerta de Violencia de Género responde a una necesidad urgente: recuperar el espacio público para que las mujeres puedan transitar con mayor seguridad. La mejora en iluminación, banquetas y tecnología de vigilancia es un paso en la dirección correcta, pues ataca factores urbanos que facilitan la violencia y la percepción de riesgo. Sin embargo, el verdadero desafío será que estas intervenciones no se queden en obras aisladas, sino que se integren a una política sostenida de mantenimiento, evaluación y prevención del delito

EN LOS PASILLOS

VIENEN MOVIMIENTOS

Comentan que en Acambay, la tensión se ha **agudizado** por la detención de dos **comisarios** en el último año y persiste la **inquietud** entre **servidores públicos**, ante la posibilidad de ampliar las **investigaciones** hacia otros niveles de la administración; el clima político se mantiene **enrarecido** y no se descartan nuevos movimientos, conforme avancen las **indagatorias**.

POR EL TURISMO

Aseguran que el **Santuario** de la Quinta Aparición Guadalupana, en Santa María Tulpetlac, Ecatepec, será fortalecido dentro del **Plan Maestro del Camino de Juan Diego**, buscando detonar el turismo religioso en el Valle de México, ante la llegada de **visitantes** internacionales por el **Mundial 2026** y rumbo al **aniversario 500** de las **apariciones** en 2031.

BUENA CALIFICACIÓN

Dicen que como **positiva** fue calificada la Jornada de Vacunación para **perros y gatos**, realizada por la administración de **Naucalpan** en el Acueducto de Zempoala en Vista del Valle. Durante la actividad, se **aplicaron** la **Séxtuple canina** y la Triple felina a costos accesibles, impulsando una **cultura de protección** para **seres sintientes**.

LOS ADELANTADOS

Cuentan que las elecciones intermedias **calentaron** ya la sangre de muchos **pretensos** y **pretensas**, para buscar la unción y ser el candidato ideal. Apenas terminaron los **alcaldes** y alcaldesas de rendir su Primer Informe, los adelantados buscan **foros** y espacios para **"destapar"** sus intenciones de contender por una **candidatura**.



Claves del Paquete Fiscal Edomex 2026

La aprobación anual del llamado Paquete Fiscal a cargo de los Congresos de los estados supone un importante acuerdo de las fuerzas políticas.. Lo es porque representa una base para la gobernabilidad, la estabilidad fiscal, incluso, para la paz social de las entidades federativas. Dicho documento, constituye un elemental ejercicio del principio de separación de poderes y de contrapesos, pues el Legislativo se encarga de revisar lo enviado por Ejecutivo, y cuenta con la facultad exclusiva de hacer los ajustes que considere necesarios, producto de la discusión y el consenso.

En el Paquete Fiscal se señalan de dónde vendrán los recursos para las políticas públicas del gobierno estatal y en qué se gastarán. De ahí que permita planear las finanzas del estado, así como el gasto para rubros como educación, seguridad, infraestructura, etc. ●

LA EDITORIAL



Un plan que empieza a rendir cuentas

El avance del 30% en el Plan de Desarrollo del Estado de México 2023-2029 no debe leerse como una cifra aislada, sino como el reflejo de una administración que comenzó a ordenar prioridades y a ejecutar políticas con impacto medible. Si en apenas dos años se registró un progreso significativo en el combate a la pobreza —con casi 2 millones de mexiquenses que abandonaron esa condición— es porque la estrategia presupuestal y la articulación institucional están funcionando. Como señaló Rafael Flores, "los presupuestos, las políticas y los programas están impactando a la gente", y ese es quizás el indicador más relevante: que la planeación se traduce en realidades y no en discursos.

Quedan desafíos de gran calado, particularmente en seguridad y en el manejo del agua, donde el propio gobierno reconoce que la solución exige inversiones, coordinación técnica y un rediseño profundo de las capacidades locales. Pero el esquema de semaforización que evalúa la eficacia de cada dependencia representa una decisión valiosa: medir para corregir. Un plan que se revisa, se transparenta y se ajusta envía un mensaje de responsabilidad pública. El reto ahora es sostener el ritmo, cerrar brechas y demostrar que la transformación del Edoméx no se improvisa: se construye con rumbo, evaluación constante y resultados verificables.



ideas & voces

editorial

AL CIERRE DE 2025, LOS NÚMEROS HABLAN, PERO LO INTERESANTE NO ES solo el porcentaje, sino lo que hay detrás de él. Delfina Gómez Álvarez llega a este tramo del sexenio con una aprobación del 65.6 %, según mediciones de FactoMétrica y Reporte Índigo, ubicándose en el rango de opinión “buena/muy buena”. Y la verdad es que, en un terreno tan desgastado como la política mexicana, sostener esos niveles no es cosa menor.

Hay algo que se percibe en la calle. No es euforia, no es aplauso fácil, pero sí una sensación más clara de orden, de intención, de rumbo. Durante años, el Edoméx vivió atrapado entre la resignación y la desconfianza; ahora, poco a poco, se ha ido colando una idea distinta: que sí se puede gobernar con cercanía, que no todo tiene que ser soberbia institucional ni distancia de cristal.

Estos números no caen del cielo. Llegan después de políticas que, con aciertos y errores, han tenido un sello muy visible: el de la atención a lo social, el de caminar territorio, el de hablar directo. Y es que, además, la gente no solo mide resultados en cifras; mide gestos, formas, coherencia. Mide si lo que se promete se intenta cumplir, aunque el camino sea lento.

Por supuesto, no todo está resuelto. Nadie en su sano juicio diría que el Estado de México ya vive en la plenitud. Persisten retos enormes: seguridad, movilidad, empleo, servicios. Pero quizás lo que explica este nivel de aprobación es otra cosa más sutil: la percepción de que hay una gobernadora que escucha, que no se esconde, que no gobierna desde una torre de marfil.

Un 65.6 % no es solo un dato; es un termómetro emocional. Refleja un voto de confianza renovado, una paciencia social que sigue viva. Y eso, en tiempos de enojo fácil y decepciones acumuladas, ya es bastante.

La gente no pide milagros. Pide constancia. Pide honestidad. Pide señales claras de que el esfuerzo vale la pena. Por ahora, esos números dicen que hay un ánimo favorable. Y, la verdad, eso no es poca cosa en un estado tan complejo, tan grande, tan exigente como el nuestro.

OJALÁ

OSCAR
GLENN

@OscarGlenn



Manifiéstense

El derecho a manifestarse y expresarse es muy suyo, tanto del partido en el poder como de la oposición. El derecho y la libertad de tomar un VTP para participar de una concentración política y aceptar gritar algunas consignas, con convicción o por intercambio, se ejerce porque sigue habiendo personas en la condición para que ese intercambio le resulte conveniente, aunque no la mayoría sienta un compromiso. No hay al parecer nada ilegal en ello, porque también se cuidan las formas, a menos que alguien denuncie algo en concreto.

Los mecanismos de movilización desde el poder se han sofisticado con abundantes recursos y con estructuras de gobierno que a diferentes niveles que se desdoblan en su labor de alentadores del entusiasmo. Son múltiples las anécdotas de ediles, alcaldes, funcionarios estatales y federales, financiando o pidiendo favores para cubrir las cuotas de "invitados" que les han impuesto, ya que son beneficiarios también de la causa.

Actúan los promotores a riesgo de decepcionar a su jefa máxima, quien confía que toda la gente que acude a cada convocatoria, lo hace por convicción y entusiasmo auténtico. ¿Cómo le "expliquen" de dónde sale todo el recurso y apoyo que se invierte para "estimular" a los simpatizantes y financiar su algarabía? Ya hoy se puede tomar como ventaja que sea por un incentivo y no bajo amenaza o coacción que acudan.

Inútil enfarrascarse en una discusión sobre si hubo o no el mentado "acarreo". No sirve necear. Si hay políticos que se creen la historia y contemplan satisfechos panorámicas de plazas abarrotadas para auto afirmarse, muy

su gusto. Mal que algunos se crean con ello autorizados también para juzgar con ese "músculo", cuales movilizaciones son auténticas y cuales apócrifas. Intentan apabullar, pero al final, después de la euforia, no consiguen acallar a quienes seguirán con justicia, alzando la voz y reclamando en las formas que les sea posible por la solución a sus problemas, porque en ese lado se sabe que su lucha es de persistencia y quienes hoy gobernan son ejemplo.

Tampoco lograrán que se les exima a los encumbrados de la exigencia de autocrítica y del imperativo de gobernar para todos, pues mientras eso no ocurra, se puede garantizar que parte de la sociedad seguirá utilizando su derecho a manifestarse en todas las formas posibles: productores, víctimas de injusticia e inseguridad, buscadoras y quienes lo crean necesario. Del viernes a hoy, ¿alguien ya sabe en qué estamos mejor? Ya se verá. Ojalá se asuma que el gobierno no es perfecto, que cuando escuchan y ajustan mejoran, que forcejear en las calles siendo gobierno cuesta mucho y se avanza poco. —